

令和5年度 第3回図書館協議会

開催日時	令和6年2月16日(金)午後2時～		
開催場所	西合志図書館集会室		
	出席委員	緒方幸代 有内弘 小山祐一郎 榮ゆかり 米本千紗子 正泉寺秀人 筑紫紀子 上村りえ子 出口美子	
	欠席委員	淵上佳宏	
	聴講者	上田欣也	
	職務出席者 及び説明者	生涯学習課  合志市立図書館  こうし未来研究所	課長 牧野 淳一 班長 合志 新一 主査 中田 玖美 館長 高本 孝一 統括責任者 岩下 早希 副統括責任者 末永 静 副統括責任者 鶴岡 亜希子 社長 濱田 善也 事務局長 坂本 政誠
議題	<p>次第(司会:館長)</p> <ol style="list-style-type: none"> <li>1. 開会・館長挨拶</li> <li>2. 議題(議事進行 緒方会長)             <ol style="list-style-type: none"> <li>(1)10月～1月の図書館管理運営状況等報告</li> <li>(2)図書館利用状況報告</li> <li>(3)図書館主催事業報告</li> </ol> </li> <li>3. その他             <ol style="list-style-type: none"> <li>(1)次年度自主事業計画</li> <li>(2)図書館システム更新</li> </ol> </li> <li>4. その他</li> <li>5. 閉会</li> </ol>		

議事の概要及び議題または案件に対する意見等の記録

高本館長	<p>図書館まつりでは、保護者を含めると、2,000名の参加者が来館されました。4月からLINE連携がスタートする予定ですが、決まり次第、登録の仕方をホームページでお知らせします。7月から電子図書の開始を予定しており、図書館に来るのが大変な方も、利用しやすくなると思います。</p> <p>事故等については、図書館の駐車場での事故が2件あったほか、マンガミュージアムの喫煙所の灰皿から煙が出た事例がありました。</p> <p>いま図書館で問題になっているのが、中学生・高校生の図書館の利用の仕方です。昨年末に学習ルームを開放し、多くの中高生が、ロビーの学習机や館内の閲覧コーナーなどで勉強をする姿が見受けられるようになりました。しかし、なかには勉強と関係ないことをする学生も見受けられるようになり、その件で中学校に連絡をして改善をはかっています。</p> <p>年が明けてからは、イベントのない土日に集会室を学習ルームとして開放することにし、図書館利用カードを持っている人が氏名を書くことで利用できるようにしました。きちんとルールを守って利用しなければ、退出してもらおうようにしています。</p> <p>昨日は、図書館で勉強をしていた高校生が、大学に合格したと報告に来てくれました。家庭で勉強の場がとれない学生に利用してもらいたいという思いでいますが、間違った使い方をする学生には、学校と連携して、指導していく必要があると思っております。</p>
緒方会長	<p>運営状況について説明がありましたが、質問がある方はお願いいたします。</p>
小山委員	<p>先ほどの中高生の利用の件ですが、保護者に連絡をしているのでしょうか。</p>
高本館長	<p>いえ。学校に連絡して、お願いしておりますので、どういう指導をしているのかはわかりません。</p>
緒方会長	<p>学校とは連携しながら、注意していくということですね。</p>
高本館長	<p>はい。学校からは指導をしていきますという返事をいただいております。</p>
出口委員	<p>同じ子が何回も来るのでしょうか。</p>
高本館長	<p>はい。</p>
坂本事務局長	<p>ルーロ合志でも、夕方になると中学生くらいの女子が6~7人来て、Tik Tokの動画を撮る等しています。あまり騒がしいと注意をしています。</p>

緒方会長	今回のような件は初めて聞いたのですが、今までもあったのでしょうか。
高本館長	はい。中学生だけではなく、小学生も騒いだりしていました。小学校の先生方が見回りに来て、収まってきましたが、図書館の周りには、お菓子のくずやゴミが片付けてなかったりしています。図書館利用者から苦情が来ています。
筑紫委員	子どもたちが図書館に来る理由や、求めているものを知りたいです。
高本館長	図書館に来る子どもたちは、図書館に居場所を求めているのではないかと思います。
正泉寺委員	小学生が一人だけで平日の図書館に朝からいたという件は、保護者の方はおられたのでしょうか。
高本館長	保護者の方が朝から子どもを図書館に置いていかれて、あとから迎えに来られるつもりだったのですが、時間があまりにもたちすぎたので、学校に連絡して迎えに来ていただきました。
米本委員	周りの皆さんに迷惑をかけないように、教育をしていかななくてはならないと思うのですが、いつからこうなってしまったのでしょうか。
緒方会長	いろんな社会の変化があるので、今の時代難しいですね。
高本館長	もっと私たちが毅然と対処しなくてはいけなかったと思います。これからは、閲覧コーナーをもとの状態に戻して、学習ルームを開放してメリハリをつけていこうと思います。
緒方会長	以前は、閲覧コーナーでは、学習はできないと言われていたのですが、今はできるのでしょうか。できるようになったとすれば、いつからできるようになったのでしょうか。
高本館長	ロビーの学習机は、8席あるのですが、そこは朝から埋まってしまいます。学生だけではなく、大人の方も熱心に勉強してらっしゃるので、場所がないため、3、4年前から閲覧コーナーで学習することを黙認していました。昨年になってはじめて、こうした問題が起こるようになりました。
米本委員	指導をするのは大変ですね。

緒方会長	中学生をあたたかく迎えることも大事ですが、ほかの利用者の方も大事にしなければならないと思います。ただ学習コーナーをなくしてほしくないとは思いますが。
高本館長	今も閲覧コーナーでは、学習できませんと表示しているのですが、静かに利用しているのであれば、見守っている状態です。
小山委員	学習許可書みたいなものを作って利用するようにはいかがでしょうか。学習ができるのか出来ないのか曖昧なのが、一番いけないと思うので、そこはハッキリした方がいいと思います。
筑紫委員	閲覧コーナーがなくなるのは、調べものをする利用者にとっては困ります。
出口委員	図書館ができた 27 年前の当初は、図書館は調べものをする場所であって、学校の勉強をする場所ではないという方針だったと思います。
濱田社長	図書館ができた当初の図書館づくりは、そうでした。時代も変わって、子どもたちのために、学習できるスペースを作ってほしいという声が上がってきたと思います。今は学習室をはじめから設置している図書館が主流となってきました。本市の図書館にはそういうスペースは最初からないので、考えていかなければならないと思います。
米本委員	マナーには限度があることを伝えていかなければならないと思います。
筑紫委員	熊本県立図書館も以前は閲覧コーナーしかなかったのですが、数年前から、閲覧コーナーは保ちつつ、階段の踊り場に学習ルームを作っています。
緒方会長	マナーは守りつつ、時代に合わせて、変えていくべきところは変えていかなければならないのでしょうか。
緒方会長	ここの図書館には、最初から学習用のスペースがなかったことから、今の状況になってしまっているということなのでしょう。 時代とともに変わっていく必要もあるのですが、図書館を利用するうえで、最低限のマナーは守ってもらうようにしていただくのも大事です。そのうえで、場所を工夫して対応していただきたいと思います。
坂本事務局長	夏休みや冬休みの時期など、季節によっても利用頻度が違うことを、司書のみなさんは、いつも見ていてわかっていると思います。そういったこと

	を話し合ったうえで、学習ルームの設置を構築してほしいと思います。
緒方会長	利用する側も、閲覧コーナーと学習コーナーがハッキリしている方が使いやすいですし、指導しやすいと思います。
高本館長	子どもたちの様子を見ながら、いい方法を考えていきたいと思います。図書館としての姿勢を問われていると思います。
緒方会長	図書館自主事業についてお願いします。
高本館長	図書館まつりは、ヴィーブルと泉ヶ丘の図書館 2 館を 2 日間閉館して行いました。 小学 2 年生の図書館見学は、初めて来館する児童も多かったです。 各イベントの申し込みは、キャンセル待ちが多く、たくさんの方に楽しんでいただいていると思います。
緒方会長	次年度の自主事業計画についてお願いします。
高本館長	10 月 19 日・20 日に図書館まつりを行います。今年度は 2 館閉館して行ったので、次年度はどうするのかを、反省を含めて考えていかなければならないと思います。 3 月 10 日の閉館後から 13 日にかけて、システム更新と機器の入れ替えを行います。そのため、利用者の方にご迷惑をおかけしますが、11 日から 13 日までは、図書館は休館になります。 4 月 1 日から LINE 連携をはじめの予定です。 3 月 12 日には、上天草市イコット図書館に研修に行きます。新しくできた図書館で、電子図書も導入されるのを見学に行ってみます。 電子図書は、3 月の議会で予算が承認されれば 7 月に開始予定です。
筑紫委員	新しい情報がたくさんある闘病コーナーをもっといろんな方法で発信してほしいです。図書館と医療従事者との連携をしてほしいと思います。POP などで案内して導く仕掛けをしてほしいと思います。
高本館長	ありがとうございます。
	閉会